

Jornada de reflexión y debate sobre la investigación y el análisis del turismo contemporáneo

INTRODUCCIÓN A LA JORNADA DE REFLEXIÓN SOBRE LA INVESTIGACIÓN Y EL ANÁLISIS DEL TURISMO CONTEMPORÁNEO

Elaborar el prólogo de la edición de esta Jornada, realizada el 28 de septiembre en la sede de Bernal de la Universidad Nacional de Quilmes, me produce una gran satisfacción personal; especialmente, porque ha sido el resultado del trabajo conjunto con los docentes de los Talleres de Tesis, Taller de Escritura y del curso de Metodología de la Investigación de la Maestría en Desarrollo y Gestión del Turismo, con el apoyo de los recursos humanos y tecnológicos de la Universidad.

Para la elaboración del programa se privilegió la necesidad de apoyar los procesos de elaboración de proyectos de investigación en el campo del turismo, desde las diferentes miradas con las que se plantean

los estudios en este campo.

Para ello, el formato de Taller para el Análisis del Turismo Contemporáneo, proporcionó el marco adecuado para que los prestigiosos investigadores invitados: el doctor Sergio Paz, (Universidad Nacional de Quilmes) la licenciada, Hilda Puccio (Universidad de Morón); y el magíster Alejandro Capanegra (Universidad de Buenos Aires) nos provocaran y desafiaran respecto de la complejidad a la que se deben enfrentar los investigadores en el campo de las actividades turísticas.

En el primer panel de la jornada el Dr. Sergio Paz, inició su exposición a partir del tema: “Desafíos de la investigación en turismo desde la perspectiva

Cristina Iglesias
Magister en Gestión Ambiental y Desarrollo Urbano.
Docente e investigadora.
Directora de las carreras de Maestría y Especialización en Desarrollo y Gestión del Turismo de la Universidad Nacional de Quilmes.



de la economía del desarrollo” sobre el que desplegó, desde el enfoque particular de la economía, la variedad de retos a enfrentar en la investigación en turismo teniendo en cuenta la contribución de la actividad al sistema económico y su articulación con el Estado y la sociedad. A su vez, remarcó la necesidad de integrar la dimensión económica a las dimensiones social y ambiental y, revisó los diversos enfoques económicos que promueven la evolución de estrategias para el desarrollo.

Finalmente, remarcó la necesidad de reflexionar sobre los modelos de medición de los impactos económicos, que en muchos casos resultan insuficientes, por lo que deberán ser revisados

para adaptarse a las diferentes realidades del sector.

En el segundo panel, la Lic. Hilda Puccio propuso ver si “El turismo, ¿es objeto de estudio o estudio de caso?”. Como tema para iniciar su presentación, invitó a reflexionar sobre las visiones de las distintas disciplinas y las múltiples dimensiones desde los que se analizaban los conceptos objeto de estudio y estudio de caso. A partir de estos planteó la indagación de las diferentes posturas académicas y presentó los enfoques y desafíos a los que se enfrentaba el investigador al abordar los marcos teóricos y metodológicos del estudio del turismo.

Desde el área de la Sociología, el magister Alejandro Capanegra

nos presentó un nuevo interrogante “¿Sociología del turismo o la Sociología en el turismo? Génesis, trayectorias y perspectivas”. A partir de esta problemática, expuso un interesante recorrido desde la sociología del turismo y su trayectoria internacional y local. Desarrolló el avance de las ciencias sociales sobre el turismo desde una mirada teórica, desde la postura del funcionalismo estructural, el proceso de construcción social del turismo como una práctica de carácter social, hasta el planteo de la discusión sobre la teoría de los sistemas y su incongruencia como método para el estudio y análisis de los procesos de desarrollo.

los participantes por el esfuerzo realizado y su desinteresada colaboración. Esperamos que les resulte de utilidad como material de apoyo para enriquecer la discusión y el aprendizaje.

Con la edición de estas presentaciones de la Jornada de este año 2015, renovamos nuestro compromiso con el debate y el intercambio abierto a la comunidad académica de las diversas miradas en torno a los diferentes enfoques para abordar el análisis de las complejidades que presenta el conocimiento del Turismo.

Queremos agradecer a todos